

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes: 1 Pesetas
Fuera, trimestre: 3 »
Extranjero, id.: 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 25 de Octubre de 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 227

EL ÚNICO TEMA

Ya no dice la gente que hay crisis, sino que pregunta cuando es la crisis.

Los políticos la consideran todos inevitable. Los no políticos esperan poco de una modificación ministerial, y quizá sea lo más cuerdo no esperar nada; pero nadie se explica como puede seguir un gobierno dividido, como pueden mantenerse en sus puestos unos ministros combatidos por la mayoría parlamentaria; como puede permanecer al frente de un departamento el que no tiene noción ni conocimiento alguno de cuánto hacen los que están á sus órdenes; como puede continuar un gabinete que lo ofreció todo y se presenta al Parlamento sin cumplir ninguna oferta.

No todos los liberales consideran bastante remedio el cambio de unos ministros. Muchos quieren que cambie antes la condición que las personas, antes la capacidad que los nombres.

Para esto sería preciso cambiar de raíz la organización del partido liberal probablemente.

Nada se contagia en el mundo como la holganza. Cerca de las satisfacciones, ó mejor dicho, en posesión de las satisfacciones, la primera inclinación es á gozarlas. Y si la política de un partido gobernante en su más autorizada dirección tiende al reposo, á la dejadez y al abandono de las dificultades y de la satisfacción de las necesidades públicas, hace falta mucha convicción, muy enérgica iniciativa para abandonar la rutina y responder al pensamiento generador de cosas útiles.

Por eso son tan pocos los ministros que acusan y definen una personalidad para lo bueno.

Hoy está detenido el tranvía ministerial; no siempre ha de ser el carro ni ha de ser la nave. Hoy no hace nada nadie, porque en esos idilios de los Consejos de ministros el cariño al Sr. Sagasta impide á sus compañeros de gabinete la continuación de la tarea reformista. Hoy no se realiza, ni se medita, ni se resuelve, ni se proyecta. Y en tal situación de estancamiento se revuelven todos los humores, y no hay otra manera de conllevar los disgustos, sino esquivando la presencia de las causas que los provocan.

Y como esto no se puede prolon-

gar, la gente no espera sino el restablecimiento del Sr. Sagasta para saber cuando es la crisis.

(De *La Correspondencia de España*).

CONSECUENCIAS DE UN ERROR

Las dificultades con que lucha la situación, su infecundidad manifiesta, la debilidad orgánica que padece, todos los fenómenos que á los seis meses de vida acusan una decrepitud incorregible, son la consecuencia lógica de la crisis de Marzo.

Lo que ocurre no puede sorprender á nadie, pero entristece á todos cuantos anteponen los intereses del país á los intereses de partido, y produce honda pena á los que advierten como en lugar de haberse dado un nuevo paso en el camino de la reorganización de Hacienda, se ha perdido el tiempo, y nos encontramos á fines de Octubre sin Presupuestos y casi sin Gobierno.

¡Grave error el cometido en Marzo al solucionar aquella crisis que planteó la impaciencia y la indisciplina de los liberales!

¡Con qué dolor no verá S. M. la Reina las consecuencias del consejo, aún inédito, del Sr. Sagasta, responsable de la solución que prevaleció! ¡Qué inmenso daño, el que han causado al país los que trajeron á destiempo, prematuramente, sin preparación y sin programa, un Gobierno que no ha hecho ni hace más que vivir de mala manera!

Pero no hablemos de lo pasado; el mal es irreparable, y este Gobierno, que surgió como mandatario del motín, vive en pleno motín: motín perpétuo en las calles; motín en las mayorías, que carecen de dirección y de disciplina; motín en el mismo Consejo de ministros, que no siente la autoridad de su jefe.

Si al Gobierno se le deja entregado á sus propias fuerzas, no hay remedio: esto se va; y no debe irse, no conviene que se vaya; antes que el interés de partido está el interés del Trono y del país. Bastante daño se hizo con la crisis de Marzo, para que ahora vuelva á incurrirse en igual error, suscitando un nuevo problema con la caída prematura de la situación, cuando sólo ha logrado agravar todos los males, envenenar las pasiones, aumentar las dificultades con que todo Gobierno tiene que luchar.

Piense la mayoría lo que hace, piensen bien los personajes liberales la responsabilidad que pueden contraer; piensen los ministros como cumplen sus deberes para con el país y para con la Corona. La situación es grave: por con el camino emprendido no se puede continuar; hay que rectificarlo totalmente. Hace falta un Gobierno, y el partido liberal puede aún constituirlo. Quién sabe si contra nuestra voluntad, contra la voluntad de todos, por efecto de los errores que por momentos se cometen, mañana será tarde.

Lo hemos dicho y no vacilamos en repetirlo: no queremos la muerte del pecador, sino su arrepentimiento; y si se arrepiente, decididos estamos á ayudarle lealmente á rectificar sus errores, en beneficio del país.

INTOLERABLE

La Marina á gusto de los marinos: he ahí el programa de las reuniones que por casualidad celebran estos días algunos generales insubordinados cómodamente, con subterfugios que disimulan su responsabilidad efectiva y agravan su responsabilidad moral.

Digan lo propio, con igual derecho y sin duda con menos extrañeza de la opinión, los demás institutos y organismos nacionales; digan el ejército, la magistratura, el profesorado, etc., que han de organizarse á su gusto, servir como se les antoje, cobrar lo que les venga en gana; y el país hará muy bien declarándose en huelga, si no ha de tener voto en sus asuntos, si su sola misión ha de ser la de pagar estas autonomías inconcebibles.

La que pretenden los insurrectos de la Armada es tal, que les ha sugerido el audaz pensamiento de exponer á la Corona la aspiración de limitarla en sus prerrogativas. La Constitución que confiere al monarca el poder de nombrar libremente á sus ministros, es letra muerta para estos señores. ¡No quieren ministros civiles! No sólo se acercan incorrectamente al trono, aunque disfrazando las apariencias de sus actos, sino que además exigen de la Corona una abdicación anticonstitucional de sus facultades.

¿Y qué daño han podido hacer á la Marina los ministros civiles? Dos ha tenido, Silvela y Veragua. Se les

puede acusar de no haberla reconstruido milagrosamente; pero de haberla hundido, al menos de haber presidido su ruina, ¿á quien acusar? ¿En qué manos ha estado siempre la dirección de la Marina, sino en las de marinos?

El secreto de la insubordinación con que unos cuantos colman hoy las desgracias que sufren y no merecen todos los marinos, está en ese odio al ministro civil. Se podría consentir el extraño programa de «la Marina á gusto de los marinos» y no á gusto del país, de las Cortes, del poder ejecutivo, si se tratase de todos los marinos, si en realidad y por encima de alegatos más ó menos razonables contra algunos proyectos, no significara esto otro: la cartera para los generales. Ni en cuerpo ni en espíritu pueden caber todos los marinos en esas reuniones, demasiado pequeñas, además de casuales.

Con hazañas como las que realizan los que toman el nombre de la Armada, será mayor el vacío que sienten y confiesan. Aunque logren lo que piden, vale mucho más lo que pierden. ¡Triste triunfo! ¡Triste cosa que ellos mismos, haciéndose hoy héroes de un escándalo, ayuden á la fatalidad que los persigue!

Lluvias de Otoño

Desaparece el paisaje bajo la espesa cortina de las lluvias que encharcan la tierra, acortan el horizonte, entenebrecen los cielos y dan al cuadro una nota gris, monótona y triste que gravita sobre el espíritu con inmensa pesadumbre.

Con estas lluvias llegan las primeras rafagas del frío.

Los árboles adquieren un verdor de primavera que habrá de trocarse pronto en un tono amarillento, y entonces caerán marchitas las hojas, y los vientos del Norte las arrastrarán en confuso remolino, simbolizando la vida tan accidentada y pasajera.

Estas lluvias de Otoño suelen venir acompañadas de tremendas catástrofes.

Sus efectos se dejan sentir en algunas localidades.

El agua se estanca y extiende con impetu arrollador; el modesto arroyo se convierte en torrente; las humildes viviendas se cuartejan y derriban, y las voces de agonía de

los que sucumben entre los escombros, y los gritos de angustia de los que quieren huir del peligro, forman el más extraño y medroso concierto, cuyas voces ahoga el estruendo siniestro de la revuelta corriente.

Pasado el peligro, vueltas las aguas á su cauce, ofrece la campiña el más desconsolador aspecto.

Por todas partes se ven ajuares de casa y escombros revueltos entre el espeso fango.

Huyeron los pájaros amedrentados, y los árboles sin hoja semejan gigantes esqueletos exponiendo al aire su desnuda osamenta...

Las lluvias de Otoño representan un beneficio para el agricultor cuando caen mansamente y humedecen la tierra; pero pueden ser también la temida catástrofe que inunda los pueblos y asola los campos, la jornada trágica engendrada en el seno de una nube que deja á su paso muchas familias sin hogar, y muchos hijos sin padre...

En la inconstancia del aire y en la gota de agua por igual pueden encontrarse los gérmenes de la vida y el vehículo de la muerte.

VICENTE RUBIO.

Notas agrícolas

Oportunidad de la poda en la vid

En términos generales la poda puede hacerse desde la caída de los pámpanos y cuando la madera esté ya gastada hasta poco antes de establecerse el movimiento ascensional de la savia en la primavera.

En los climas meridionales suelen efectuar algunos la operación inmediatamente después de la caída de la hoja, y en los fríos esperan á Enero ó Febrero; pero sea cualquiera la época elegida conviene que el corte se practique siempre sobre el nudo siguiente á la última yema conservada para evitar las alteraciones que suelen sobrevenir en la extremidad del sarmiento amputada en los inviernos rigurosos, cuando se olvida esta necesaria precaución.

Desde luego, la poda temprana adelanta la vegetación y esto constituye un grave inconveniente cuando se trata de países muy fríos y en los que son frecuentes las heladas primaverales, siendo prudente en tales casos retrasar la operación para precaver esos riesgos.

La poda hecha en el periodo de la savia es siempre perjudicial á la planta. De cada corte brota entonces abundante jugo, que debilita indudablemente á las cepas.

Para evitar esta debilitación, puede practicarse la poda en dos épocas; en el periodo ordinario se cortan por su intercesión todos los sarmientos, que han de ser totalmente suprimidos, y se seccionan los destinados para formar la brocada á 4 ó 5 nudos por encima de la que ha de ser su última yema. Llegado que ha sido el momento de plena savia, se recorta esta brocada hasta dejarla en su longitud definitiva.

Este procedimiento es poco usual y solo tiene aplicación en climas muy fríos.

PUENTE DEL ESTADO

EL PASO GRATIS

IV.

Hemos demostrado en los anteriores artículos la oposición que encontraba en todos los centros dictaminadores del Ministerio de Fomento la construcción del puente metálico sobre el Ebro; pero, ya construido, parecía que aquella oposición debía cesar por lo que atañía al paso de peatones tan fácil de establecer.

No sucedió así, sin duda porque la ignorancia absoluta del estado económico de Tortosa, hacía creer á nuestros técnicos que sometiéndola al suplicio de Tántalo pagaría las expropiaciones.

Y así lo hicieron. No caben mayores torpezas, absurdos y dilaciones para dar largas al asunto, á fin de que pasaran años y más años sin conseguir lo que era tan fácil conceder, *el paso gratis para peatones*.

Si de algo nos acusa la conciencia, es de no haber obrado con mayor energía desde el primer momento, arrollando á todos esos centros *dificultistas* que se oponían por medios verdaderamente estúpidos y ridículos á lo que Tortosa entera, excepto unos pocos, reclamaba.

Cuando hojeamos el expediente, nos confirmamos más y más en que los responsables de nuestros males son en primer término aquellos que paga la Nación para que la sirvan.

Terminado el puente del Estado aunque sin las avenidas, procedía su inmediata recepción previas las pruebas de resistencia que debían hacerse según el pliego de condiciones. La falta de las avenidas para subir los carros destinados á las pruebas, ni económica ni científicamente alteraba los términos del problema.

Sin embargo, *La Maquinista Terrestre y Marítima*, cual si tuviera interés en que no se resolviera jamás, pidió que se modificaran sus términos y aquí principia Cristo á padecer.

Ante tan *arduo* problema, el problema de colocar una rampa de madera en el estribo derecho, formada con unos cuantos maderos cuyo alquiler vale unas miserables pesetas y cuya colocación era obra de unos cuantos jornales, echáronse á meditar, á calcular y filosofar el ingeniero encargado del puente, la jefatura de obras públicas, los jefes de negociado y los subjefes y los superjefes, la Dirección general de Obras públicas, la Sección correspondiente de la Junta Consultiva con toda la larga serie de altos funcionarios que la auxilian y por final, la Consultiva en pleno.

Y el expediente iba y venía de Madrid á Tarragona y de Tarragona á Madrid, y se consultaba á *La Maquinista* que oponía nuevas dificultades,

discutiendo la cuestión económica, sobre si la comida del loro debían ser habichuelas hervidas ó garbanzos guisados.

Habían transcurrido ya nueve meses sin adelantar un paso, y á todas estas todos aquellos sabios afirmaban, con un desahogo incomprendible, en documentos oficiales que el Estado no tenía el menor interés en que se habilitara el paso por el puente para peatones.

Así como reza consta en el expediente, cual si no fuera interés del Estado economizar el coste de la barca de paso y cual si no fuera interés del Estado se sustituyera aquel medio arriesgado é incómodo por otro sólido y más ventajoso bajo todos conceptos.

Así obraban aquellas eminencias que tan caras nos cuestan, eminencias que habían olvidado ó que tal vez ni siquiera se habían enterado, del desastre ocurrido años atrás en Logroño al volcar una barca de paso.

Ante este conflicto, que parecía estudiado, acudió el dignísimo y patriota alcalde de Tortosa D. Eduardo Rico, en 16 de Enero de 1900 resuelto á cortar el nudo gordiano, diciendo al efecto que costearía la rampa de madera en cuestión para que se pudieran verificar las pruebas y colocar las escaleras.

Este ofrecimiento tan sencillo y de tan fácil aceptación, requería, según nuestros rudimentarios burócratas, la larga serie de trámites establecidos para las grandes obras; y así, la Junta consultiva acordó que de escalón en escalón bajara, bajara, bajara al ingeniero encargado del puente y de escalón en escalón subiera, subiera, subiera á la Junta Consultiva, informando todos, porque no era cuestión de dejarse sorprender.

Surgían aún nuevas dificultades que obligaron al alcalde á hacer nuevos ofrecimientos, transcurriendo así un año.

Al fin recayó resolución, al fin se aceptaron los ofrecimientos del alcalde de Tortosa, convencidos todos los técnicos que no había estafa ni engaño.

¿Y las escaleras? ¡Qué si quieres! Reservémoslo para el próximo artículo que este es ya demasiado largo.

Crónica

Museo

Sigue enriqueciéndose gracias al patriotismo de los buenos tortosinos.

Debajo de las murallas de San Juan, obra del siglo XVII, en terre-

nos que trata de edificar nuestro querido amigo D. Cristóbal Nicolau, se ha descubierto un pozo circular lleno de escombros. Al extraerlos se han encontrado un cañón de arcabuz y trozo de candelabro de hierro para sostener tres hachas y la base de una columna gótica.

Como era de esperar de la ilustración y amor á Tortosa de su propietario, han ingresado los referidos objetos al museo.

Queda mucho que extraer del pozo y es de esperar que aparezcan nuevos objetos.

Nombramiento

Ha sido nombrado ayudante del Capitán general de Cataluña, señor Bargés, el comandante D. Isidro Alonso de Medina, hermano de nuestros estimados y particulares amigos don Enrique y don José Alonso.

Felicitemos á tan digno é ilustrado militar, por el honroso y merecido cargo que en premio á sus muchos é importantes servicios en la milicia acaban de conferírle.

Camino cuesta de Capellanes

Se encuentra en estado tan deplorable, que es imposible el tránsito de carruajes y caballerías y el de peones se hace con dificultades por los surcos que hizo el agua y la piedra caída de las vertientes. Los propietarios de fincas que se ven obligados á bajar sus frutos por dicha carretera, se quejan amargamente de tanta incuria y tanto abandono.

Los algarrobos

Estos árboles, á consecuencia del buen efecto que les ha causado lo bienazonado que están las tierras por las frecuentes lluvias, han echado mucha flor (*garrofina*), notándose en ellos hasta tres turnos de floración que se ven demostrados en el desarrollo desigual que se observa en los tiernos frutos que ofrecen tres tamaños diferentes.

Apicultura

Apesar de los progresos de la apicultura en esta comarca, la última cosecha de miel ha sido bastante escasa, sin duda por que las frecuentes lluvias han dificultado la labor de las abejas interrumpidas por las aguas y humedades excesivas de estos últimos meses.

Las aceitunas

Ha empezado ya la recolección de las aceitunas en esta comarca, verificándola también á mano de los árboles que las tienen más negras y maduras.

Han llegado muchas familias forasteras que se dedican á esta operación y los molinos aceiteros no cesan ya de moler, empezando á facilitar aceite á los activos comerciantes.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros,

dependientes de comercio, etc., bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.
Moncada, 24, 2."

¿Y la sucursal del Banco de España?

Estrañamos que siguiendo la costumbre establecida en otras elecciones no se hable del establecimiento de la famosa sucursal que nos ha de hacer ricos á todos.

¿Por qué no se repite el anuncio y se jalea á los que nos traen la felicidad?

Notas teatrales

Con la hermosa obra de don José Echegaray *Amor salvaje* dióse principio anoche á la primera de abono de la actual temporada.

La interpretación fué acabadísima, distinguiéndose notablemente la Srta. Coello y el Sr. Masip, secundándoles las demás partes de la compañía.

Como fin de fiesta púsose en escena, la bonita obra en un acto *La cáscara amarga*.

El público salió altamente satisfecho tanto de las obras puestas en escena como de su acabada interpretación.

Nuestro aplauso á los estudiosos y notables artistas del Principal.

Cambios

En Madrid se cotizaban ayer tarde:

Francos á 41'75.
Libras 35'60.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Piza** de Barcelona, y que curen más pronto y racicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Curiosidades

Para los casos de tempestad

No se deben cerrar herméticamente las ventanas como suele hacerse, al acercarse una tempestad acompañada de relámpagos y truenos, sino dejarse entreabiertas para dar paso libre al fluido eléctrico, si llegase á tocar á la casa.

No se debe tampoco permanecer delante de las ventanas, ni en los corredores, ni junto á las chimeneas.

Si la tronada sorprendiese fuera de casa, debe ponerse la persona al medio del camino á igual distancia de los árboles que haya á ambos lados.

Si fuera en un campo, se debe permanecer en él.

Si en coche, y el caballo tuviese miedo á los truenos debe uno bajarse, y cogiéndolo de la brida volverlo del lado opuesto al de la tormenta.

Es útil abrigarse bajo un haya de anchas hojas (*fagus sivatica*), hasta el fin de la tormenta, pues se ha observado que este árbol no es nunca herido por el rayo.

SECCION OFICIAL

EDICTO

En méritos del incidente de pobreza que se sigue en este Juzgado á instancia de los consortes María de la Cinta Roig Sabaté y Andrés Marro y Arbona se ha dictado la siguiente.—Providencia del Juez señor Calvo.—Tortosa diez y nueve Septiembre de mil novecientos uno. Por presentada y admitida la demanda de pobreza solicitada por María Cinta Roig Sabaté, y se confiere traslado de la misma con emplazamiento á María de la Cinta y María Vicenta Pallarés y Roig y á Esteban Ferré y Roig y al señor abogado del Estado para dentro del término de los nueve días de la Ley, comparezcan á contestarla, bajo apercibimiento á los tres primeros que de no comparecer, se sustanciará solo con el abogado del Estado; y siendo el Esteban Ferré y Roig de ignorado paradero, para que tenga lugar el emplazamiento del mismo, expídanse los correspondientes edictos. Proveido y firmado por el señor juez, doy fe.—Calvo—ante mí—**Enrique L. Sanchis.**

Por lo tanto para que tenga lugar la citación y emplazamiento del Esteban Ferré y Roig, de ignorado paradero, se expide el presente edicto.

Dado en Tortosa á veinte y cinco Septiembre de mil novecientos uno.—*El Actuario,*

ENRIQUE L. SANCHIS.

AMENIDADES

CANTARES

Premiados en los Juegos Florales de Calatayud

Permita Dios que me güelva un botijo sin pitorro y que tú, muerta de sed, tengas que beber á morro.

En la puerta de tu casa te plantaría tomates; pero sé que no te gusta que te planten en la calle.

A la otra vez que yo nazca, pa ministro hi de estudiar, que es un oficio muy güeno pa vivir sin trabajar.

Pa quitar pronto pesares, no hay como la bota llena, una voz que grite ¡padre! y una mujer que te quiera.

Libro que le faltan hojas y descarada mujer, son dos cosas igualicas: ¡las dos sirven pa envolver!

Pa cantos tristes, Asturias; pa rondar, cantos baturros. ¡Yo me muero por los cantos! Por los cantos... de los duros.

Con la mujer laminera y la suegra que mantienes,

no busques trabajo, tonto, ¡bastante trabajo tienes!

De crios y de judías ni en broma debes fiarte, porque, cuando menos piensas, quedas mal en cualquier parte.

¿Qué sería del baturro sin la cabecita atada? ¡Si aun con la frente sujeta dice las cosas tan claras!

El cariño en Aragón es muy parecido al hierro: ¡siempre fuerte! ¡siempre duro! si no lo ablandas con fuego.

No me escribas más carticas, porque no entiendo de letra. ¡Sólo conozco la «jota» cuando es «jota» aragonesa!

JORGE ROQUÉS GONZÁLEZ.

Telegramas

Madrid, 24.

El ministro de la Gobernación

El señor González ha tenido que acostarse pronto, por encontrarse indispuerto.

La ausencia del señor Sagasta

Aún cuando el señor Sagasta ha excusado su asistencia al Consejo de Ministros alegando que continuaba indispuerto, creése que el verdadero motivo de su ausencia ha sido la conveniencia de no dar todavía cuenta á S. M. de la crisis que se supone planteada en el principio.

Los excesos de Lerroux

La comidilla en los círculos políticos ha sido hoy el discurso pronunciado por el señor Lerroux en el Congreso.

Unos le censuran, otros sencillamente sonrien con desdén.

Conviénese en que el Sr. Lerroux de puro terrible ha excitado la hilaridad.

La opinión general de los políticos de diversos matizes es adversa al diputado defensor del anarquismo.

Muchos le han tachado de ingrato con los catalanistas á quienes ha zaherido sin tener en cuenta que á ellos debe el cargo de diputado.

También se extraña que se haya mostrado tan insistente en atacar al gobernador de Barcelona que le dejó hablar en la vía pública contra todo lo respetable ante un grupo que interrumpía la circulación de carruajes y sin que se sepa que se hubiera recabado previamente el oportuno permiso.

EXTRANJERO

La salud del Papa

Le Figaro de Paris inserta una carta de Roma en la que se dice que el Papa continúa en mal estado de salud.

Añade que á tal estado ha llegado

la dolencia del Pontífice, que se había pensado en nombrar una regencia de la Iglesia para todos aquellos asuntos que no caen directamente bajo la potestad papal; pero después se desistió de ello.

Por de pronto se ha suspendido el nombramiento de arzobispo y las negociaciones en que debe intervenir personalmente Su Santidad.

El agosto anciano llamará á los cardenales dándoles eficaces instrucciones para que el régimen de la Iglesia no sufra alteración.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^a

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.^a

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^a

Zarzaparrilla, clase 2.^a

Brea Munera con esencia, clase 1.^a

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperetivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

Se vende

Una casa en la ciudad de San Carlos de la Rápita, Plaza Mayor, hoy Alberto Bosch, número 5, de superficie 165 metros, de planta baja, entresuelo, un piso alto, desvanes y tejado. Produce el ocho por ciento anual.

Para más detalles y precios, el procurador D. José Morera, Ancha 19, pral.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA - ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostoma, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA** y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías. Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTO, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) LA CENIA

Consultas de 10 a 12 y de 3 a 5

1. Zaragoza, imprenta, rept. 2. - Tortosa

EXTRAÑERO

La salud del Papa

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

AMENIDADES

CANTARES

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

Curiosidades

Para los casos de tempestad

Se debe tener en cuenta que la tempestad es un fenómeno que puede ser muy peligroso. Por lo tanto, es necesario tener siempre a mano algunos objetos que puedan servir para protegerse en caso de necesidad.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.

La salud del Papa inserta en el número de hoy de la Verdad. Este artículo, que el Papa continúa en mal estado de salud, es un estudio muy interesante y oportuno. El autor, un extranjero, nos cuenta que se sepa que se ha recuperado previamente el oportuno permiso.